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Listado de participantes: 

 

 Ananias Couana. Director adjunto de Finanzas del Consejo Municipal de Maputo. 
 Luciano Fedozzi. Profesor de la Universidad Federal de Rio Grande do Sul. 

 Adriana Furtado. Cordinadora del ObservaPoa, Prefeitura de Porto Alegre. 
 Deise Martins. Secretaria de Relaciones Internacionales e Innovación de la Prefeitura de 

Canoas. 
 Celio Piovesan. Secretario de Gobernanza y Relaciones Institucionales de la Prefeitura de 

Canoas. 

 Pier Giorgio Senesi Filho. Secretario Municipal Adjunto de Gestión Compartida de la 
Prefeitura de Belo Horizonte. 

 Nelson Dias. Presidente de In-Loco. 
 Paula Cabral. Directora del Departamento de Desarrollo Estratégico de la Cámara Municipal 

de Cascais. 

 Nuno Piteira. Concejal de Presupuesto Participativo de la Cámara Municipal de Cascais. 
 Carlos Carreiras. Presidente de la Cámara Municipal de Cascais. 

 Carles Agustí. Comisionado de Participación Ciudadana del Ajuntament de Barcelona. 
 Cristina Correia. Gabinete de Participación, Cámara Municipal de Palmela. 

 Nuno Silva Fraga. Profesor de la Universidad de Madeira. 

 Luis Miguel Calha. Vereador de Administración y Finanzas de la Cámara Municipal de 
Palmela. 

 Giovanni Allegretti. Investigador sénior en el Centro de Estudios Sociales de la Universidad 
de Coimbra. 

 Lluc V. Pelaez. Alcalde de Figaró-Montmany. 
 Bachir Kanouté. Coordinador Ejecutivo de ENDA-ECOPOP. 

 Cristina Bloj. Profesora e Investigadora en la Universidad Nacional de Rosario. 

 Mandy Wagner. Directora del Proyecto de Presupuesto Participativo de Engagement 
Global/ Service Ageny Communities in One World 

 Fabrizio Carucci. Estudiante de la Universidad de Venecia - IUAV 
 Laia Vilademunt. Coordinadora de la Secretaría Técnica OIDP. 

 

 
 

 
El pasado lunes 2 de julio tuvo lugar la asamblea anual de miembros de la red OIDP - sesión 

interna de ahora en adelante – en el Centro de Congresos de Estoril-Cascais, en el marco de la 13ª 
Conferencia internacional del OIDP “Ciudadanía para la Sostenibilidad”. 

 

La sesión comenzó a las 16:30h con media hora de retraso sobre el horario previsto de la mano 

del Alcalde de Cascais, Carlos Carreiras que, en representación de la ciudad anfitriona y Presidencia 
de la red, dio la bienvenida a los miembros de la red y agradeció su presencia. Presentó a Neslon 

Dias – Director de la Asociación In-Loco – y le dio la palabra en tanto que representante de la 
entidad colaboradora de la Câmara Municipal de Cascais en la organización del evento. Nelson Dias 

explicó el programa de la 13ª Conferencia a los/las presentes. 
 

Acto seguido Carles Agustí - Comisionado de Participación Ciudadana del Ajuntament de Barcelona 

-, tras dar la bienvenida a los/as participantes en nombre de la Secretaría Técnica del OIDP, dio 
paso a una breve ronda de presentaciones.  
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Finalizadas las bienvenidas y presentaciones se dispuso a abordar el primer punto del orden del 
día: la presentación para aprobación del Informe de Gestión de la Secretaría Técnica para el 

período junio 2012 – junio 2013.  

 

 
1. INFORME DE GESTIÓN (ver documento) 
 
- A modo de recopilación, Carles Agustí señala como punto positivo la visibilidad que está 

adquiriendo el OIDP a nivel internacional. Sin embargo, señala también dos puntos de mejora 
en el futuro: de un lado la financiación de la red y del otro el funcionamiento de los grupos de 

trabajo desde una perspectiva metodológica. Al hilo de esta cuestión, propone la 

videoconferencia como herramienta de trabajo de los grupos de trabajo así como de las 
reuniones entre Secretaría y oficinas regionales o Presidencia. Dicho esto abrió el debate. 

- Adriana Furtado responde sobre el tema de la financiación que se debería pensar en alguna 
solución, quizás una que implicase a las universidades. En cuanto a los grupos de trabajo, 

transmite a los presentes que Porto Alegre tiene mucho interés en promoverlos y participar en 
ellos pero afirma que no es fácil puesto que cada uno de los miembros del grupo tiene una alta 

carga de trabajo ordinaria y el grupo de trabajo representa una carga extraordinaria que, aún 

siendo muy interesante, no siempre es asumible. Por este motivo, insta a la Secretaría a 
buscar financiación para contratar personas que puedan asumir esta carga de trabajo e 

impulsar su dinamización. 
- Carles Agustí responde que el Ajuntament de Barcelona ha puesto todos los medios posibles 

realizando dos convenios con dos universidades de Barcelona, que han enviado estudiantes a 

apoyar la Secretaría Técnica. 
- Bachir Kanouté, en la misma dirección que Adriana, apunta a la falta de recursos humanos de 

la Secretaría Técnica como una debilidad del OIDP y explicita que, en su opinión, la red no 
puede funcionar de manera eficaz con una sola persona. Para impulsar proyectos e iniciativas 

que promuevan el OIDP es necesario contar con recursos humanos suficientes. Además, 
apunta también a la ausencia de personalidad jurídica propia como una dificultad para 

conseguir financiación externa para proyectos. Sin personalidad jurídica no se pueden movilizar 

recursos financieros; informa que ENDA se plantea constituir el OIDP África como un Consejo 
de Administración o Secretaría Ejecutiva. 

- Carles Agustí le responde que está de acuerdo y que todos estos puntos están relacionados: 
recursos humanos – estatutos (personalidad jurídica propia) – financiación. Barcelona está de 

acuerdo en crecer y que el OIDP se convierta en un referente mundial pero añade que esto 

implica caminar hacia la idea de organización internacional y ser organización conlleva unas 
obligaciones implícitas que todos los miembros tienen que tener claras. El OIDP debe caminar 

hacia una descentralización de su estructura pero también hacia una descentralización 
económica; por lo que este punto tiene que reflexionarse con tiempo y sopesarse bien. 

 

 

2. INFORME DE ACTIVIDADES ANTENAS REGIONALES 
 

- Bachir Kanouté expone su informe de actividad relativo a OIDP África (ver documento). 

- Adriana Furtado explica a los presentes que hasta el momento la Prefeitura de Porto Alegre no ha 

llevado a cabo ninguna actividad hasta el momento porqué no ha habido las condiciones 
económicas desde Relaciones Internacionales para asumirla. Sin embargo, informa que esta 

dificultad ya ha sido superada y que desde ya mismo el ObservaPoa asumirá la oficina regional del 
OIDP. Por lo tanto, la exposición de su informe de actividad pasa a ser un informe de las futuras 

líneas de trabajo.  

http://www.oidp.net/fileadmin/documents/actes/informes_gestion/ES/Informe_gestion_2013.pdf
http://www.oidp.net/fileadmin/documents/actes/Informes_antenes_regionals/Informe_actividades_OIDP-A_2013.pdf
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Adriana expone que una oficina regional tiene que ser un catalizador de experiencias para 
fortalecer el web. Señala que es importante que exista una única web para el OIDP y sus oficinas, 

y que la información no debe fragmentarse. Es necesario clarificar cuál es el papel de las oficinas 

regionales; Porto Alegre ya cuenta con todo el material/conocimiento acumulado que Bachir 
apunta como necesario para África (guías para la creación de procesos participativos y la 

evaluación de sus impactos); desde su punto de vista es importante crear partenariados con las 
universidades para que el OIDP se convierta en un catalizador de experiencias. Anuncia a 

todos/as los presentes que del 27 al 29 de noviembre tendrá lugar en Porto Alegre el encuentro 
de Mercociudades y que será en el marco de este evento que Porto Alegre lanzará la plataforma 

web de la oficina regional. También apunta a la organización de un evento sobre presupuestos 

participativos en 2014. 
 

 

3. PLAN DE TRABAJO 2013/2014 (ver documento) 
 

- Carles lo expone en 10 puntos. Apunta que la Secretaría Técnica, las oficinas regionales y la 
Presidencia deben trabajar para: 1.institucionalizar la red; 2.promover la web; 3.promover la red a 

través de las redes sociales; 4.establecer más y nuevas estrategias de comunicación entre los 
miembros; 5.construcción colectiva de una agenda OIDP (doble sombrero) y que además sea 

visibilizada en la web; 6.creación de nuevos vínculos para regular colaboraciones con otras redes 

(convenios); 7. establecer una oficina regional en el norte de Europa y otra en América del Norte 
(y otra en Asia a largo plazo); 8. Implementar las videoconferencias como nueva metodología de 

trabajo; 9. Impulsar una plataforma crowdfunding como estrategia económica; 10. Impulsar los 
grupos de trabajo. 

- Cristina Bloj pregunta cuales serían las posibilidades de institucionalización (en el sentido de 

adquirir personalidad jurídica propia) para el OIDP.  
- A tenor de esta cuestión, Bachir Kanouté propone la creación de un grupo de trabajo que estudie 

las diferentes opciones posibles; a lo que Carles Agustí responde que desde la Secretaría Técnica 
se pretendía lanzar en esta reunión un nuevo grupo de trabajo que abordara la actualización del 

reglamento del OIDP y, por tanto, del tema de la institucionalización de la red. En consecuencia, 

Bachir propone que se le dé un mandato claro a este nuevo grupo de trabajo. 
 

4. PRESIDENCIA 2014. PRESENTACIÓN DE CANDIDATURAS Y ELECCIÓN DE 
LA NUEVA SEDE . 

 
Deise Martins y Celio Piovesan presentan, en nombre del Prefeito de Canoas Sr. Jairo Jorge – que 

excusa su presencia por las tensiones sociales que está viviendo Brasil en este momento – y 
reiteran el compromiso político de la ciudad con el OIDP. 

 
Antes de adentrarse en la presentación de la propuesta, explican a los presentes el sistema de 

participación de la ciudad de Canoas; también exponen los resultados de la celebración del III 

FALP, material que ponen a disposición del OIDP para el éxito de la 14ª conferencia. 
 

Dicho esto, presentan las líneas generales de su propuesta para la celebración de la 14ª 
Conferencia. La temática propuesta es la “Radicalización de la democracia y participación 

ciudadana”, que se abordaría a partir de cuatro ejes de trabajo: 1) gestión focalizada en la 

ciudadanía, 2) transparencia e Información, 3) Redes sociales y nuevas herramientas de 
participación y 4) Innovación y procesos de creación en la democracia participativa. Canoas 

propone como fechas tentativas del 23 al 25 de julio de 2014 (una vez finalizada la copa del 
mundo de futbol). 

 

http://www.oidp.net/fileadmin/documents/Pla_de_treball/Plan_de_trabajo_2013.pdf
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5. LAS OFICINAS REGIONALES OIDP. DEFINICIÓN, TAREAS Y FUNCIONES. 
 

- Carles Agustí anuncia a los/las presentes que la reflexión sobre la definición de las oficinas 

regionales se lanza ahora pero queda abierta online dentro de la red. Además, explica que la 
visión de lo que una oficina regional debería ser es – a ojos de la Secretaría Técnica – 

representar el OIDP en el territorio. A su vez, no obstante ( y retomando el planteamiento de 

Adriana Furtado), apunta que esta perspectiva abre nuevas dudas: ¿Cómo se representa el OIDP 
en el territorio?, ¿Cómo se relacionan/coordinan las diferentes oficinas entre ellas, con la 

Secretaría Técnica y/o con la Presidencia? ¿Puede haber diferentes oficinas regionales en países 
de un mismo territorio? 

- Adriana Furtado interviene resaltando de nuevo la importancia de la gestión del contenido de la 
web: si los socios/oficinas alimentan el web, ¿este conocimiento tiene que ir a la web general?, 

¿a una web específica de la oficina regional? ¿deber haber un espacio para la web de la  

conferencia anual? Tal y como en su intervención anterior apuntaba, Adriana insiste en que la 
oficina regional debe actuar como catalizadora y añade que debería trabajar para crear 

indicadores de procesos de participación que sirvan de marco para la comparación entre 
ciudades. De este modo, según su punto de vista, las oficinas regionales contribuirían a 

enriquecer el OIDP. 

- A todo esto, Carles Agustí insiste en la idea expuesta durante la presentación del Informe de 
Gestión 2012 de que la web tiene mucho potencial pero está infrautilizada. Cada uno de los 

miembros de la red puede subir noticias, documentos, experiencias o actos de la agenda y casi 
nadie lo hace. También resalta la importancia de las universidades y centros de investigación 

asegurando que es uno de los valores añadidos que el OIDP puede tener respecto a otras redes 
u organizaciones. 

- Lluc V. Peláez interviene informando a los presentes que es la primera vez que participa en la 

sesión interna y que su primera impresión es que es una red muy heterogénea y variada. 
Apelando a esta riqueza apunta a la posibilidad de crear un espacio de trabajo específico para los 

municipios pequeños - que tienen necesidades y problemáticas específicas – más allá de trabajar 
desde una perspectiva de territorialidad. Además, plantea también que el OIDP tenga la 

posibilidad de crear espacios de trabajo en base a la tipología de miembro ( ciudad, universidad, 

asociación etc.) 
 

 

6. GRUPOS DE TRABAJO 
 

- Laia Vilademunt explica cuales han sido los avances del grupo de trabajo sobre Observatorios 

Locales de Democracia Participativa (ver Informe de Gestión). 

- Carles Agustí informa a los miembros que el grupo de trabajo (GT) sobre los observatorios 
locales ha tenido poco éxito ya que ha sido difícil ponerlo en marcha y darle seguimiento.  

- Luciano Fedozzi pregunta qué ha pasado con el grupo de OLDP’s nacido en el marco de URB-AL a 
lo que Laia Vilademunt le contesta que se ha hecho el seguimiento del proyecto y que de los 10 

observatorios iniciales solo dos están activos actualmente – Porto Alegre y La Paz, después de un 

período de inactividad – y que en breve también el de Barcelona estará en marcha. 
- Laia Vilademunt explica que desde la Secretaría Técnica se hizo un ejercicio de mapeo de los 

observatorios que formaron parte del proyecto URB-AL y también un mapeo de la situación actual 
con la detección diferentes observatorios existentes pero que, debido a la variedad de nombres 

que reciben (aulas, laboratorios, observatorios etc.) así como a la variedad de idiomas en qué se 
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presentan en internet, es prácticamente imposible abarcar todo lo que existe para hacer una 
diagnosis fidedigna de la situación actual real. 

- Pier Giorgio Senesi concuerda en qué los observatorios aparecen camuflados bajo una inmensa 

variedad de nombres y que es difícil detectarlos todos. 
 

- Bachir Kanouté propone trabajar la cuestión de los observatorios bajo dos enfoques: geográfica y 
temáticamente. Bajo la perspectiva geográfica, plantea abordar los observatorios de escala 

regional a escala local, con el fin de que las autoridades locales pueden estar en contacto con los 
ciudadanos en el seno de las organizaciones de la sociedad civil y las instituciones universitarias y 

así crear flujos de información eficaces. Desde el enfoque temático, Bashir sugiere que 

convendría trabajar los observatorios en torno a objetivos que cubran las siguientes cuatro 
preguntas: i) ¿Cómo podemos observar las prácticas de democracia participativa y hacerlas 

visibles alrededor del mundo? ii) ¿Cómo podemos garantizar la calidad de los procesos de 
democracia participativa iniciados? iii) ¿cómo podemos aprovechar las experiencias de 

democracia participativa y compartir el conocimiento adquirido? iv) ¿cómo podemos fortalecer el 

incremento de procesos de democracia participativa en África sin que se pierda calidad en el 
proceso? 

 
- Celio Piovesan informa que ha intentado contactar con Katia Lima, de la Rede Brasileira de OP ya 

que en la red se está discutiendo la posibilidad de crear un observatorio estadual en Sao Paulo 

(Observatorio Paulista). En su nombre y en el propio comenta que bajo su punto de vista un 
observatorio tiene una finalidad diferente de un proceso de presupuesto participativo y por eso 

tiene que observar más allá del OP. También apunta que la red de observatorios tiene que contar 
con el apoyo de las universidades, actores que – por otra parte – ya forman parte del OIDP.  

 
- Acto seguido Carles Agustí presenta a los asistentes el nuevo grupo de trabajo sobre el papel de 

las asociaciones en la participación ciudadana. Explica que el GT nace a iniciativa del Consell 

d’Associacions de Barcelona y que las asociaciones tienen (y han tenido desde siempre) un papel 
fundamental en la participación de la ciudad condal tanto. Informa a los presentes que el GT 

tiene como objetivo reflexionar sobre los modelos de participación asentados en las asociaciones 
y que pretende plantear los siguientes interrogantes, entre otros: ¿Cómo funciona el modelo 

asociativo de su ciudad?, ¿Cuál es la incidencia de las asociaciones en la política municipal?, ¿qué 

peso tienen en la/s dinámica/s de participación de la ciudad? ¿Son organizaciones representativas 
de la ciudadanía?, ¿Cuál es su legitimidad?, ¿Qué capacidad de decisión tienen que tener en la 

política municipal?, ¿son organizaciones abiertas y transparentes? 
- Luciano Fedozzi lanza una pequeña reflexión a los presentes sobre la importancia de tener en 

cuenta los cambios en el tejido asociativo y de incluir a los nuevos movimientos sociales puesto 
que son actores claves en la sociedad actual.  Según Fedozzi es importante mirar hacia estas 

nuevas formas de organización e incorporar esa nueva realidad en la democracia participativa sin 

dejar de lado las asociaciones tradicionales. 
- Carles Agustí responde que se añadirá esta observación a la propuesta marco de lanzamiento del 

GT. 
 

 

7. REFORMULACIÓN DEL REGLAMENTO INTERNO DEL OIDP. 
 

- Carles Agustí plantea a los miembros que el reglamento OIDP, que fue creado en 2001, sea 
actualizado puesto que con el paso de los años y la revolución tecnológica ha quedado desfasado 

y no refleja la actividad de la red. Carles plantea a los presentes si alguna ciudad desea liderar un 
grupo de trabajo para abordar este tema y también el de la institucionalización de la red. Al no 
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haber ninguna respuesta afirmativa, la Secretaría Técnica hará un llamamiento entre los 
miembros de la red para ver si existe alguna ciudad que quiera liderar el nuevo GT. 

- Nelson Dias insta a la Secretaría Técnica a establecer unos parámetros de medición que permitan 

clarificar cuantos de los miembros de la red son realmente activos ya que, dado que no se pagan 
cuotas, es difícil saber cómo medir el compromiso de los miembros con la red. 

- Adriana Furtado comenta que es importante fomentar la presencia de los técnicos de las 
ciudades más allá de la política ya que son menos vulnerable a los cambios producidos por las 

elecciones y su presencia permite dar más continuidad a las líneas de trabajo dentro de la red. 
- Giovanni Allegretti, al hilo de esta cuestión, explica a los presentes que el Democracine es el 

producto principal del que fue un grupo de trabajo del OIDP y que su continuidad está ligada a 

las decisiones políticas de la Prefeitura de Porto Alegre, razón por la cual en 2013 no se podrá 
celebrar (aunque si se celebrará una pequeña muestra de cine a nivel local) pero si en 2014. 

Aboga para que dentro de la red se trabaje para conseguir que el festival sea independiente de 
las burocracias y presupuestos municipales así como de los cambios políticos que acontecen. 

- Carles Agustí, sobre el Democracine, explica a los miembros que el Ajuntament de Barcelona ha 

mostrado interés en el festival pero añade que, en cualquier caso, su celebración en la ciudad 
condal sería perfectamente compatible con la edición de Porto Alegre 2014. 

 
 

 

8. AGENDA 2013/2013: 
 

Carles Agustí insiste en la construcción colectiva de la agenda a través de la gran herramienta de 

la que dispone la red que es su página web. Insiste también en la estrategia del “doble 

sombrero” para dar visibilidad a la red: es decir, que cuando una ciudad sea invitada a un evento 
aproveche la ocasión para dar a conocer el OIDP. De este modo, la red estará mucho más visible 

a nivel internacional. 
 

 
9. TURNO ABIERTO DE PALABRAS: 

 
-  Fabrizio Carucci estudiante de doctorado en Planificación Territorial y Políticas Públicas 

del Territorio en la Universidad IUAV de Venecia da a conocer su proyecto de 
investigación a los presentes sobre que cómo las personas con discapacidad forman 

parte de los procesos de ciudadanía activa y les informa que cuenta con la colaboración 

de la Secretaría Técnica del OIDP (Ajuntament de Barcelona) así como del Centro de 
Estudios Sociales de la Universidad de Coímbra, también miembro del OIDP. 

 
- Celio Piovesan informa a Fabrizio que dos organizaciones de discapacitados de la ciudad 

de Canoas participan activamente en el presupuesto participativo de la ciudad y que han 

conseguido la realización de algunas obras. 
 

 
No habiendo más intervenciones, Carles Agustí y Paula Cabral (en nombre del Alcalde 

de Cascais) cierran la reunión a las 20:30h agradeciendo a los miembros su presencia e 
informándoles del hashtag de la conferencia (#oidpcascais13) y de que a continuación 

está prevista la celebración de una cena de bienvenida para los miembros de la red. 

 
 

 


